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676, marzo 2023 
La muerte del Papa Benedicto XVI nos está animando a buscar y 

saborear algunos de sus mensajes, profundamente humanos, profunda-
mente cristianos. ¡Merece la pena!

En su testamento nos dijo, entre otras cosas: “No os dejéis apartar de 
la fe… ¡Manteneos firmes en la fe! No se confundan”.

El 29 de junio de 2013 el Papa Francisco firmaba la Carta Encíclica 
"Lumen fidei". Alguien dice que es un documento “a dos manos”. El 13 de 
marzo de 2013, el Cónclave, que se celebró tras la renuncia de Benedicto 
XVI, eligió como Papa a Jorge Mario Bergoglio. Quien lea el documen-
to, podrá inmediatamente notar, más allá de las diferencias de estilo, 
sensibilidad y acentos, la sustancial continuidad del mensaje del Papa 
Francisco con el magisterio de Benedicto XVI.

En el número 1 el Papa, después de hacer un brevísimo comentario 
sobre el sentido de la luz-fe-tinieblas con los textos Jn 12,46 y 2 Cor 4, 
6, termina con la siguiente afirmación: “Quien cree, ve; ve con una luz 
que ilumina todo el trayecto del camino, porque llega a nosotros desde 
Cristo resucitado, estrella de la mañana que no conoce ocaso”.

Como resumen del documento y como invitación a leerlo en profun-
didad, pongo los títulos de los cuatro capítulos:

1. Hemos creído en el amor (1 Jn 4, 16)
2. Si no creéis, con comprenderéis (Is 7, 9)
3. Transmito lo que he recibido (1 Cor 15,3)
4. Dios prepara una ciudad para ellos (Hb 11,16)
Termina el documento con una referencia a la que ha creído (Lc 

1,45): María y con una oración cuyas últimas palabras son: “Enséñanos a 
mirar con los ojos de Jesús, para que El sea luz en nuestro camino; y que 
esta luz de la fe crezca continuamente en nosotros, hasta que llegue el 
día sin ocaso, que es el mismo Cristo, tu Hijo, nuestro Señor”.

No está mal que de vez en cuando nos hagamos la pregunta que san 
Pablo hacía a los Corintios “¿tienes algo que no lo hayas recibido?" Des-
de la respuesta adecuada a esta pregunta se rechaza la autosuficien-
cia, la soberbia; y se promueve el agradecimiento. La raíz está en que 
nuestra fe es una respuesta a un amor que nos precede y nos trasforma 
desde dentro.

Don Bosco en el famoso "sueño de los diez diamantes" indica que tres 
de estos diamantes están sobre el pecho: el primero pone "FIDES"; en los 
rayos que emanan del diamante se lee: “Armaos con el escudo de la fe 
para que podáis combatir contra las acechanzas del diablo” (Ef 6, 6). 

“La fe sin obras está muerta” (Sant 2,20); “No los que oyen la ley de Dios 
poseerán su Reino, sino los que la cumplen” (Rom 2, 13).

En un sueño que Don Bosco contó el 15 de junio de 1876, solemnidad 
del Corpus Cristi, indica que después de haber sorteado muchos peligros 
y dificultades, “se oyó a la Virgen que decía: esta es la victoria: vuestra 
fe”.

Una manera de acercarnos a María y, junto a Ella, aprender, es lla-
marla e imitarla como Madre de los creyentes.

Eusebio Martínez Aguado, sdb
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Queridos hermanos:

Nos alegra estar con vosotros 
otro mes más.

El comienzo de este año nos ha 
llenado de alegría las fiestas de 
nuestro Patrón, Don Bosco. Sin em-
bargo, llegaron algunas noticias que 
deben alarmar nuestro corazón. 
Nos referimos a los ataques contra 
la libertad, familia y la vida que se 
están prodigando cada vez más y 
con mayor virulencia.

El artículo 10 de nuestro PVA/E, 
nos indica que los salesianos coope-
radores: “Promueven el bien y edu-
can en el amor a la vida.” Y en su 
artículo 16 del Estatuto se nos ma-
nifiesta que: “Los Salesianos Coope-
radores se sienten íntimamente soli-
darios con la sociedad en que viven 
y en la que están llamados a ser luz, 
sal y fermento”. Estos dos artículos 
nos llaman directamente a vivir 
como “buenos ciudadanos y honra-
dos cristianos”. Si somos coherentes 
con el Evangelio, al creer en la vida, 
debemos sentirnos interpelados, sal-
tar del sofá, dejar nuestro lugar de 
confort y ser Iglesia en salida, como 
dice el Papa Francisco.

Para cambiar el mundo, debe-
mos empezar por cambiar cada 
uno de nosotros. Aunque nos sea 
duro, tenemos que dar el paso en 
nuestra misión. Pues, somos llama-
dos, nos toca frontalmente, no po-
demos quedarnos quietos, debemos 

ser valientes, tomar decisiones y dar 
el salto. Primero, por la fe que pro-
fesamos; segundo, por el bien de las 
personas, el matrimonio, la familia 
y la sociedad; y finalmente, por no-
sotros mismos.

Este año 2023, en España, se ce-
lebran elecciones en mayo y diciem-
bre. Si como creyentes queremos 
ser coherentes, en las votaciones 
debemos procurar conocer bien los 
programas de cada partido políti-
co, para que antes de votar, saber 
si defienden la libertad, el bien co-
mún de la sociedad, el matrimonio 
natural, la familia, y la vida.

Quizás, no somos conscientes de 
la fuerza que podemos tener los 
católicos en la sociedad. A veces, si 

mostráramos a los demás alegre-
mente, quiénes somos, por quién 
vivimos nuestro día a día, podría-
mos hacer mucho bien por nuestro 
mundo. 

Si nos damos cuenta, nos quieren 
obligar por ley a ir contra la vida y 
la libertad, contra la Creación de 
Dios, en consecuencia, quitarnos a 
Dios. Por ello, no quieren dejarnos 
rezar, ni dar elección a una madre 
embarazada si desea ver la ecogra-
fía de su hijo en su matriz. Tampoco, 
dejar que alguien pueda ayudarle 
a tener a su hijo, si lo desea. O dar-
le otras alternativas que no sea el 
aborto. A los médicos, coartarles la 
libertad para que ejerzan como ta-
les sin coacciones, si se niegan a ha-
cer abortos o eutanasias, etc.

Comprender esto es duro, pero 
debemos darnos cuenta que, desde 
un tiempo atrás, existe una deriva 
estamental donde se adivina clara-
mente que ya no se busca el bien 
común, ni el de los ciudadanos.

En realidad, lo que se busca es 
romper a la persona, llenarla de 
miedo y poder decidir por ella e 
intentar quitarle su dignidad. Así, 
poco a poco, ir rompiendo las fami-
lias, para ir corrompiendo la socie-
dad.

Podemos ser negativos pero que 
la alegría, la esperanza y la confian-
za en el amor de Dios, María Auxi-
liadora, Don Bosco y María Mazza-
rello, no falten en nuestro corazón.

No dejemos de rezar y poner 
nuestro granito de arena.

Cristóbal Marín Martínez e 
Irene Blaya Huertas

Para ser coherentes: ¡saltemos del sofá!
Hogares de Don Bosco34

Francisco de Sales es una personalidad llena de encanto: 
la ternura de la amistad, el apego a la iglesia, su celo por las almas y su inmenso amor a Dios

(Don Mackey)
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Poco a poco van avanzando 
los meses de este 2023 y abraza-
mos ya el inicio de la Cuaresma. 
En su mensaje para la Cuaresma 
2022, el Papa Francisco nos decía: 
“La Cuaresma nos invita a la con-
versión, a cambiar de mentalidad, 
para que la verdad y la belleza de 
nuestra vida no radiquen tanto en 
el poseer cuanto en el dar, no es-
tén tanto en el acumular cuanto 
en sembrar el bien y compartir”. 
En su mensaje de 2021, el Santo 
Padre afirmaba que “Vivir una 
Cuaresma con esperanza significa 
sentir que, en Jesucristo, somos tes-
tigos del tiempo nuevo, en el que 
Dios hace nuevas todas las cosas”.

La Cuaresma es también una 
invitación a seguir caminando 
junto a Jesús, sin miedo al desierto 
que en ocasiones hay que atrave-
sar para llegar renovados y con 
esperanza al final de ese camino, 
que es la Pascua. Esto requiere 
una preparación para llevar a 
cabo este camino, un esfuerzo de 
conversión constante para llegar 
lo más preparados posible, dentro 
de nuestras limitaciones e imper-
fecciones, al encuentro con el Se-
ñor en la Pascua.

Como salesianos cooperadores, 
¿cómo podemos llevar todo esto 
a nuestra vida personal y asocia-
tiva? 

Nuestro Proyecto de Vida 
Apostólica, en el Artículo 19 del 

Estatuto, nos habla de la vida de 
oración del salesiano cooperador, 
incidiendo en la vida sacramental 
y en particular en la Reconcilia-
ción, donde los salesianos coope-
radores “encuentran la misericor-
dia del Padre, que imprime en 
su vida una dinámica y continua 
conversión y los hace crecer en la 
capacidad de perdonar”. Estamos 
llamados por tanto a una conti-
nua conversión, no sólo durante la 
Cuaresma si no en todo momento, 
alimentada entre otras cosas por 
la frecuencia en los sacramentos.

Igualmente, en el Artículo 26 
del Estatuto se nos habla de que 
los salesianos cooperadores “frente 
a los retos y dificultades sociocultu-
rales, asumen una actitud crítica y 
constructiva. Se comprometen a 
difundir en la sociedad una cultu-
ra cristiana y ética de la acogida y 
de la solidaridad”, en la línea del 
referido mensaje de Francisco de 
2021.

Como salesianos cooperadores 
y como cristianos se nos invita por 
tanto estos días a caminar con es-
peranza, en nuestras dificultades 
cotidianas, con el corazón abierto 
al cambio y renovación, con ayu-
da de la oración y los sacramen-
tos, para alcanzar la meta de la 
Pascua, del encuentro con Jesús 
que hace nuevas todas las cosas, 
remueve corazones y lleva a la fe-
licidad plena. 

Nuestro proyecto de este año 
desde la Región nos habla de ca-
minar juntos, atentos a lo que nos 
rodea, para renovarnos en lo per-
sonal y también en lo estructural, 
en nuestros proyectos asociativos, 
para responder más eficazmen-
te a los retos que se nos plantean 
como laicos dentro de la Iglesia y 
la Familia Salesiana. 

En cierto modo, el trabajo que 
estamos proponiendo este año es 
un camino similar al camino de 
la Cuaresma. Un camino donde 
se nos invita a despojarnos de lo 
que nos sobra y a centrarnos en lo 
verdaderamente importante, se 
nos insta a transformarnos, a con-
vertirnos, para dar renovadas res-
puestas a los desafíos que tenemos 
ante nosotros.

Os invito a vivir continuamen-
te nuestra vocación y nuestra vida 
asociativa desde estas claves.

Borja Pérez Galnares

Tiempo de convertirnos

Por la gracia de Dios pude tener la fuerza para refrenar la pasión de la ira, 
a la que naturalmente estaba inclinado 

(San Francisco de Sales)



Es necesario que toda la cultura 
del hombre contemporáneo esté 
permeada por el Evangelio

A la escucha del Papa36

Nadie se cree culpable si es él su mismo juez 
(Séneca)

 Queridos hermanos y hermanas, señores carde-
nales, venerados hermanos en el episcopado y en el 
sacerdocio,

Para mí es siempre motivo de alegría este en-
cuentro tradicional con las universidades eclesiásti-
cas romanas al inicio del año académico. Os saludo 
a todos con gran afecto, empezando por el señor 
cardenal Zenon Grocholewski, Prefecto de la Con-
gregación para la Educación Católica, que ha presi-
dido la santa Misa y a quien agradezco por las pa-
labras con que se ha hecho intérprete de vuestros 
sentimientos. Estoy contento de saludar a los otros 
cardenales y prelados presentes, como también a los 
rectores, los profesores, los responsables y los supe-
riores de los Seminarios y de los Colegios, y natural-
mente a vosotros, queridos estudiantes, que habéis 
venido a Roma desde distintos países para realizar 
vuestros estudios.

En este año, en el que celebramos el jubileo bi-
milenario del nacimiento del apóstol Pablo, quisiera 
detenerme brevemente con vosotros en un aspecto 
de su mensaje que me parece particularmente ade-

cuado para vosotros, estudiosos y estudiantes, y so-
bre el cual me detuve también ayer en la catequesis 
durante la Audiencia general. Me refiero a cuanto 
escribe Pablo sobre la sabiduría cristiana, en parti-
cular en su primera Carta a los Corintios, comuni-
dad en la que habían estallado rivalidades entre los 
discípulos. El Apóstol afronta el problema de estas 
divisiones en la comunidad, señalando en ellas un 
signo de la falsa sabiduría, es decir, una mentalidad 
aún inmadura por ser carnal y no espiritual (cfr 1 Cor 
3,1-3). Refiriéndose después a su propia experiencia, 
Pablo recuerda a los Corintios que Cristo le ha man-
dado a anunciar el Evangelio "no con sabiduría de 
palabras, para no desvirtuar la cruz de Cristo" (1,17).

De aquí parte una reflexión sobre la "sabiduría de 
la Cruz", es decir, sobre la sabiduría de Dios, que se 
contrapone a la sabiduría de este mundo. El Apóstol 
insiste en el contraste existente entre las dos sabidu-
rías, de las cuales solo una es verdadera, la divina, 
mientras que la otra en realidad es "necedad". Aho-
ra, la novedad sorprendente, que exige siempre ser 
redescubierta y acogida, es el hecho de que la sabi-
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duría divina, en Cristo, nos ha sido dada, nos ha sido 
participada. Hay, al final del capítulo 2 de la Carta 
mencionada, una expresión que resume esta nove-
dad que, precisamente por esto, nunca deja de sor-
prender. San Pablo escribe: "Ahora tenemos el pen-
samiento de Cristo" (2,16). Esta contraposición entre 
las dos sabidurías no se identifica con la diferencia 
entre la filosofía, por una parte, y la filosofía y las 
ciencias, por otra. Se trata en realidad de dos postu-
ras fundamentales. La "sabiduría de este mundo" es 
un modo de vivir y de ver las cosas prescindiendo de 
Dios y siguiendo las opiniones dominantes, según los 
criterios del éxito y del poder. La "sabiduría divina" 
consiste en seguir la mente de Cristo -es Cristo quien 
nos abre los ojos del corazón para seguir el camino 
de la verdad y del amor.

Queridos estudiantes, habéis venido a Roma para 
profundizar vuestros conocimientos en el campo 
teológico, y también si estudiáis otras materias dis-
tintas de la teología, por ejemplo el derecho, la his-
toria, las ciencias humanas, el arte, etc, con todo, la 
formación espiritual según el pensamiento de Cristo 
sigue siendo fundamental para vosotros, y esta es 
la perspectiva de vuestros estudios. Por eso son im-
portantes para vosotros estas palabras del apóstol 
Pablo y las que leemos inmediatamente después, 
siempre en la primera Carta a los Corintios: "¿qué 
hombre conoce lo íntimo del hombre sino el espíritu 
del hombre que está en él? Del mismo modo, nadie 
conoce lo íntimo de Dios, sino el Espíritu de Dios. Y 
nosotros no hemos recibido el espíritu del mundo, 
sino el Espíritu que viene de Dios, para conocer las 
gracias que Dios nos ha otorgado" (2,11-12). Estamos 
aún dentro del esquema de contraposición entre la 
sabiduría humana y la divina. Para conocer y com-
prender las cosas espirituales hay que ser hombres y 
mujeres espirituales, porque si se es carnal, se recae 
inevitablemente en la necedad, aunque uno estu-

die mucho y sea "docto" y "sutil razonador de este 
mundo" (1,20).

Podemos ver en este texto paulino un acerca-
miento muy significativo a los versículos del Evange-
lio que narran la bendición de Jesús dirigida a Dios 
Padre, porque -dice el Señor- "has ocultado estas 
cosas a sabios e inteligentes, y se las has revelado a 
los pequeños" (Mt 11,25). Los "sabios" de que habla 
Jesús son aquellos a quienes Pablo llama "los sabios 
de este mundo". Mientras los "pequeños" son aque-
llos a quienes el Apóstol califica de "necios", "débiles", 
"plebeyos y despreciables" para el mundo (1,27-28), 
pero que en realidad, si acogen "la palabra de la 
Cruz" (1,18), se convierten en los verdaderos sabios. 
Hasta el punto que Pablo exhorta a quienes se creen 
sabios según los criterios del mundo a "hacerse ne-
cios", para llegar a ser verdaderamente sabios ante 
Dios (3,18). Ésta no es una postura anti-intelectual, 

Con humilde y gozosa gratitud reconocemos que Don Bosco, por iniciativa de Dios y la materna 
mediación de María, dio comienzo en la Iglesia a una experiencia original de vida evangélica  

(Carta de Identidad de la Familia Salesiana)
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no es oposición a la "recta ratio". Pablo - siguiendo a 
Jesús- se opone a un tipo de soberbia intelectual, en 
la que el hombre, incluso sabiendo mucho, pierde 
la sensibilidad por la verdad y la disponibilidad a 
abrirse a la novedad de la actuación divina.

Queridos amigos, esta reflexión paulina no quie-
re en absoluto conducir a una minusvaloración del 
empeño humano necesario para el conocimiento, 
sino que se pone en otro plano: a Pablo le interesa 
subrayar -y lo hace sin medias tintas- qué es lo que 
vale realmente para la salvación y qué, en cambio, 
puede traer la división y la ruina. 

El Apóstol por tanto denuncia el veneno de la 
falsa sabiduría, que es el orgullo humano. No es 
por tanto el conocimiento en sí lo que puede hacer 
daño, sino la presunción, el "vanagloriarse" de adón-
de se ha llegado -o se presume haber llegado- a 

saber. Precisamente de aquí derivan las facciones 
y las discordias en la Iglesia y, análogamente, en la 
sociedad. Se trata por tanto de cultivar la sabiduría 
no según la carne, sino según el Espíritu. Sabemos 
bien que san Pablo con las palabras "carne, carnal" 
no se refiere al cuerpo, sino a una forma de vivir sólo 
para sí mismos y según los criterios del mundo. Por 
eso, según Pablo, es siempre necesario purificar el 
propio corazón del veneno del orgullo, presente en 
cada uno de nosotros. También nosotros debemos 
por tanto elevar con san Pablo el grito: "¿Quién nos 
liberará?" (Rm 7,24). Y, sin embargo, podemos reci-
bir con él la respuesta: la gracia de Jesucristo, que el 
Padre nos ha dado mediante el Espíritu Santo (cfr 
Rm 7,25). El "pensamiento de Cristo", que por gra-
cia hemos recibido, nos purifica de la falsa sabidu-
ría. Y este "pensamiento de Cristo" lo acogemos a 
través de la Iglesia y en la Iglesia, dejándonos llevar 
por el río de su tradición viva. Lo expresa muy bien 
la iconografía que presenta a Jesús- Sabiduría en 
el seno de su Madre María, símbolo de la Iglesia: In 
gremio Matris sedet Sapientia Patris: en el seno de 
la Madre está la Sabiduría del Padre, es decir, Cris-
to. Permaneciendo fieles a ese Jesús que María nos 
ofrece, al Cristo que la Iglesia nos presenta, podemos 
empeñarnos intensamente en el trabajo intelectual, 
interiormente libres de la tentación del orgullo y 
gloriándonos siempre y solo en el Señor.

Queridos hermanos y hermanas, este es el augu-
rio que os dirijo al inicio del nuevo año académico, 
invocando sobre todos vosotros la maternal protec-
ción de María, Sedes Sapientiae, y del Apóstol Pa-
blo. Os acompañe también mi afectuosa Bendición.

Ciudad del Vaticano 30 de octubre de 2008

Benedicto XVI

Si creemos en la Familia Salesiana, encontraremos el entusiasmo, 
los recursos interiores y las formas de acción para hacerla crecer en su identidad 

(Pascual Chávez)
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¿Cuántas veces hemos oído? “Son demasiado jó-
venes como para tomar decisiones”. ¡Bueno! E inclu-
so lo habremos dicho alguna vez alguno de nosotros.

Me pregunto si esta afirmación parte de: real-
mente dudar por su edad temprana o de: “¿cómo lo 
que van a decidir igual yo no soy capaz de aceptar 
o de gestionar, no les dejamos espacio, vamos, mejor 
que no decidan nada”.

Pedimos responsabilidades a nuestros jóvenes 
pero ¿les damos espacio de decisión, de asumir res-
ponsabilidad desde sus decisiones? O ¿vigilamos 
cada uno de sus movimientos llevándoles al terreno 
que nosotros queremos?

“El mundo es de los jóvenes”. Esta afirmación es: 
¡mentira!. El mundo es de los adultos que obramos 
desde el silencio y desde la sombra. Desde la con-
ciencia tranquila de decirnos: “Tenemos experiencia, 
hemos vivido mucho, sabemos por dónde deben de 
ir-. ¡Vamos una pena! Quizás si dejásemos de mo-
vernos en mundos de seguridad, si permitiéramos 
no tenerlo todo controlado. Si asumiésemos que la 
única forma de crecer es pasar por experiencias de 
responsabilidad. Que creer en los jóvenes es asumir 
que me van a sorprender porque no van a pensar 
lo mismo que yo.

Tenemos un reto, uno muy gordo: Quedarnos en 
los márgenes y dar paso a otros. Desaparecer para 
que vuelvan las inquietudes, las ganas de cambiar 
el mundo, de cambiar nuestra Iglesia, de cambiar 
nuestra Asociación, pero que nazcan de ellos y con 
los cambios que ellos necesiten para este tiempo.

A veces avanzamos tan lento en lo humano por-
que queremos vivir en el mundo de lo conocido, no 
en el mundo de la providencia, de la audacia, de 
dejarse “en manos de Dios”.

Revisando el Aguinaldo de Don Ángel para este 
año podemos encontrar estos párrafos:

“Sois, vosotros los jóvenes, esa levadura que hace 
más, mejor y sabroso el pan de la familia humana, 
el pan del Reino de Dios. 

El humilde trabajo que hacemos, si se integra en 
el de Dios, se hace más fuerte y no teme las dificul-
tades. Debemos confiar en el poder del AMOR DE 
DIOS. No actuar para ser importantes a los ojos del 
mundo sino preciosos a los ojos de Dios, que prefiere 
a los sencillos y humildes.

Somos llamados como Familia de Don Bosco a 
ser esta levadura en la familia humana.

La Iglesia necesita a los laicos, la visión laical para 
hablar el lenguaje del mundo, el lenguaje de la hu-
manidad, y así llevar nuestra voz común mucho 
más allá de las fronteras confesionales, si juntos en-
carnamos el mismo celo hoy.

Laico es un cristiano que santifica el mundo des-
de dentro que trabaja en la construcción invisible 
del Reino de Dios como levadura.

Todos tenemos que recorrer un camino de santi-
dad, así somos levadura. La verdadera levadura es 
el Evangelio del Señor que transforma todo lo que 
toca."

¿Cuál es mi sitio, mi lugar en esta realidad pre-
ciosa del Reino de Dios? ¿Seremos capaces? ¿Deja-
remos que el Espíritu sople a través de ellos? ¿nos 
mantendremos en ese escenario pequeño, pero 
fecundo, siendo levadura? ¿Dejándoles a ellos que 
sean levadura?

Estas son mis reflexiones, mis rezos. ¡Ojalá, que 
trabajemos todos para ser fermento en la Familia 
humana de hoy!

Lourdes Rojo Pol

Se trata de la misma gracia de unidad que nos hace apóstoles, 
porque somos religiosos, y que nos hace religiosos, porque Dios nos quiere apóstoles 

(Egidio Viganò)

Alegato pro-jóvenes
Vocal de animación vocacional
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Hoy hablamos con Cristóbal Marín Martínez 
e Irene Blaya Huertas, SSCC del Centro local de 
Cartagena, de la provincia de San José, y que 
en el V Congreso Regional, celebrado el pasa-
do mes de junio, fueron elegidos como vocales 
regionales de Pastoral Familiar y coordinadores 
nacionales del movimiento HDB.

Hola Cristóbal e Irene. Para poder conoceros 
un poquito más, ¿podéis presentaros?

Ambos nacimos en Mula, provincia de Murcia y 
actualmente vivimos en Cartagena. Tenemos tres 
hijos, David Cristóbal, Jesús María y Pedro Gabriel. Y 
una nieta, Vega.

Cristóbal: Soy miembro de la Armada Española, 
actualmente en el retiro. La mayor parte de mi vida 
profesional la pasé sirviendo a los españoles en los 
submarinos, en su  Base y en la Escuela de subma-
rinos en Cartagena, Murcia. Fui un afortunado, me 
encantó siempre mi profesión. 

Irene: Estudié Ayudante Técnico Sanitario y ejer-
cí la profesión, pero decidí al casarme, ir juntos a los 
destinos donde enviaban a Cristóbal y abandoné la 
profesión. He dedicado mi vida a cuidar a la familia 
y a educar a nuestros hijos. 

Cristóbal: Especialmente notable fue en las épo-
cas donde nos teníamos que separar al salir a nave-
gar en las misiones encomendadas, al quedarse sola 
en casa con nuestros hijos. 

Actualmente ayudamos en la Parroquia de Ma-
ría Auxiliadora en Cartagena,  y como matrimonio 
animamos un grupo de Hogares Don Bosco.

¿Cuándo entrasteis en contacto con los SSCC? 
¿Cómo os disteis cuenta que esa era vuestra vo-
cación? ¿Desde cuándo sois SSCC?

Llevábamos bastante tiempo en HDB, y la Coor-
dinadora de SSCC en aquel momento nos ofreció 
empezar la formación, y aceptamos.

En realidad, no teníamos nada claro qué era ser 
Salesiano Cooperador. Pasamos en formación más 
de siete años y aún no teníamos clara la vocación ni 
su significado. 

Cuando nos ofrecieron hacer la promesa las du-
das se acrecentaron. Pero, una serie de aconteci-
mientos se produjeron de pronto que empezaron a 
darnos cierta luz, llegando a la conclusión que no 
eran casualidades y, aquello nos llevó a aceptar ha-
cer la promesa.

La Promesa la hicimos el día 23 de noviembre 
de 2013 en la Parroquia de María Auxiliadora de 
Cartagena. Es muy difícil explicar con palabras la 
emoción vivida ese día. 

¿Nos podéis presentar vuestro centro local? 
¿Qué os gustaría compartir del mismo?

Nuestro centro local en Cartagena está com-
puesto de 27 SSCC, de los cuales activos somos 25. 

De nuestro Centro nos gustaría darle las gracias 
porque, gracias a ellos, somos SSCC y nos aceptaron 
con mucha alegría, ilusión y fraternidad. Era una 
gran Comunidad de hermanos que se vivía com-
partida con toda la Familia Salesiana de la Casa de 
Cartagena.

La misión es siempre una gran oportunidad para vivir la comunión y la fraternidad 
(José María Calderón)

Cristóbal Marín e Irene Blaya, 
vocales regionales de Pastoral 
Familiar
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La levadura trabaja silenciosamente. La fermentación tiene lugar en el silencio, 
así como el obrar del Reino de Dios, trabaja desde dentro   

(Ángel Fernández Artime)

¿Qué os empujó a presentaros como candida-
tos a la vocalía de Pastoral Familiar y HDB de la 
SER? ¿Qué significa para vosotros esta elección? 
Y en vuestra familia, ¿ha repercutido en alguna 
manera?

En principio, nuestra vocación como SSCC. Lue-
go, nuestro cariño por Hogares Don Bosco, ese teso-
ro que los mismos SSCC formaron en Cuenca y que 
pensamos que en la Asociación no somos lo suficien-
te conscientes de su tremenda riqueza y significado 
para la Familia Salesiana y para la Iglesia.

La elección, aunque no creemos merecerla, nos 
dio mucha alegría y nos hizo mucha ilusión. Pero a 
la vez, nos llenó de preocupación, por el temor de 
no saber ni poder, responder a las necesidades que 
la Pastoral Familiar y el Movimiento de Hogares 
Don Bosco requieren en el día de hoy. 

Desde luego, nuestro nombramiento, en nues-
tra familia ha repercutido en sacarnos de nuestra 
comodidad habitual, dedicar más tiempo a esta 
misión. Luego, privarnos de algunos momentos de 
reuniones y vivencias familiares. 

¿Qué aspectos positivos destacaríais de la 
Pastoral Familiar y, por otra parte, de HDB en 
nuestra Región? Y de negativos, ¿podéis remar-
car alguno?

Destacaríamos que en general, en nuestra Re-
gión, crece el número de grupos de HDB; que hay 
inquietud por la Pastoral Familiar y por el Movi-
miento de Hogares en las provincias. 

Aspectos menos positivos son, que en algunas ca-
sas no se le reconoce la verdadera importancia a la 
Pastoral Familiar y no hay el suficiente apoyo a las 
familias y a HDB.

Desde vuestra vocalía, ¿qué mensaje quieres 
trasmitir a los SSCC de nuestra Región respecto a 
la Pastoral Familiar? ¿Y referente a HDB?

Queremos hacer mucho énfasis en que, la Pas-
toral Familiar hoy es una extrema necesidad en 
nuestras casas y para la Iglesia. Que para los SSCC, 
especialmente HDB, es un regalo que seamos sus 
garantes e iniciadores. Que tenemos que tener 
siempre presente que la familia natural es el cen-
tro de la mayoría de las pastorales pues, en ella se 
dan y se viven casi todas. Que una familia con fe, 
evangeliza y hace crecer una sociedad sana y equi-
librada, desde la que pueden surgir vocaciones. Por 
ello, hay que mentalizarse para ayudar y apoyar 
el matrimonio y su formación. Que, como Sistema 
Preventivo, hay que fomentar la formación de los 
jóvenes desde los Centros Juveniles y a los novios.

Roguemos a Dios, María Auxiliadora, Don Bosco 
y todos los santos, para que nos ayuden y guíen a 
todos en nuestra vocación y en la misión evangeli-
zadora.  

Gracias por vuestras respuestas.

Mónica Domingo Martínez
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La libertad es fidelidad a nuestra propia finalidad 
(Álvaro Lobo)
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Es verdad que todo tiempo es un tiempo de gracia vivido en la providencia del Señor
(Julián Barrios)

El Camino Católico es una página web dedica-
da a ofrecer recursos y herramientas para ayudar a 
los católicos en su camino espiritual. La página web 
incluye reflexiones, meditaciones, oraciones y otros 
materiales diseñados para apoyar y enriquecer la 
vida religiosa de los visitantes.

El objetivo principal de El Camino Católico es 
proporcionar un recurso accesible y confiable para 
los católicos que deseen profundizar en su fe y cre-
cimiento espiritual. La página web cuenta con una 
amplia variedad de contenido, incluyendo artículos 
escritos por expertos en la materia, vídeos, imágenes 
y otros recursos multimedia.

Entre los temas que se abordan en El Camino 
Católico se incluyen la oración, la devoción maria-
na, la liturgia, la moral y los sacramentos. Además, 
la página web también incluye secciones dedicadas 
a la formación para los jóvenes católicos y a la vida 
consagrada. 

El Camino Católico es una página web fácil de 
usar y navegar, lo que permite a los visitantes en-
contrar rápidamente el contenido que les interesa. 

La página web está diseñada para ser accesible a 
personas de todas las edades y de diferentes niveles 
de conocimiento sobre la fe católica.

Además, la página web también cuenta con una 
sección de noticias y actualidad que ofrece una vi-
sión actualizada sobre los acontecimientos más im-
portantes en el mundo católico. Esta sección tam-
bién incluye artículos sobre los santos y beatos de la 
iglesia, así como sobre los avances y desafíos en la 
vida religiosa y social de la comunidad católica.

En resumen, El Camino Católico es una página 
web valiosa y fiable que ofrece una amplia gama 
de recursos para apoyar y fortalecer la vida religio-
sa de los católicos. La página web es accesible, fácil 
de usar y cuenta con una amplia variedad de con-
tenido que incluye artículos, reflexiones, oraciones, 
vídeos y otros recursos multimedia. Si buscas una 
herramienta en línea para ayudarte en tu camino 
espiritual, El Camino Católico es una excelente op-
ción.

Su dirección es: https://caminocatolico.com

Francisco José Orozco Álvarez

Camino Católico



46 Noticias de interés

Nosotros, con nuestro corazón puesto en Dios, 
podemos fiarnos absolutamente de que lo que vendrá será bueno  

(Tamara Cordero)

La Provincia María Auxiliadora ha concluido sus 
encuentros anuales de zona donde se agrupan por 
dos o tres provincias geográficas para cuidar el co-
razón fraterno, unificar proyectos, compartir sueños, 
formarnos, informarnos y sobre todo, alimentar la vo-
cación para ser mejor “fermento en la masa”. 

Han sido siete los Encuentros que se han llevado 
a cabo en lo que llevamos de curso: en el mes de oc-
tubre se reunieron las provincias canarias en la casa 
salesiana de La Orotava. Tras la Navidad, y una vez 
celebradas las Jornadas de Espiritualidad de la Fa-
milia Salesiana en Valdocco, entre los meses de ene-
ro y febrero se han desarrollado los encuentros de los 
Centros en la zona de Jaén, Córdoba, Extremadura, 
Sevilla-Huelva, Granada-Málaga y Cádiz. 

Todos estos encuentros de zona han contado con 
una amplia participación de hermanos y todos ellos 
se han estructurado bajo el mismo guion: una prime-
ra dinámica de inicio para “calentar el corazón”. se 
ha continuado con un momento formativo titulado 
“La casa de la familia” , donde se ha venido reflexio-
nando por grupos sobre los “arreglos, desperfectos, re-
novaciones, brillos y nuevos decorados” que nuestros 
Centros locales de Salesianos Cooperadores necesitan 
para seguir siendo fieles a la vocación a la que hemos 
sido llamados dentro de la Familia Salesiana y de la 
Iglesia, cada uno en el momento y lugar que le ha 
tocado vivir. 

Después de este momento formativo y de compar-
tir por grupos, se fueron llevando a cabo las distintas 
informaciones del Consejo provincial presentando el 
proyecto anual “Más que Familia” y las distintas ini-
ciativas que éste propone para este curso; a continua-
ción, los Encuentro de Zona han incluido un precioso 
gesto que hemos llamado “A medias con Don Bos-
co”, donde cada Centro local ha elegido un hermano 

como “Miguel Rúa” ¡con bonete y todo! con el fin de 
aplaudir y reconocer toda una vida de fidelidad a 
Don Bosco, a la Asociación y a la Familia Salesiana. 

Además, en tres de estos Encuentros, los celebrados 
en Palma del Río, Mérida y San José del Valle, du-
rante la Eucaristía, se han realizado trece Promesas 
de nuevos hermanos y treinta y siete hermanos han 
recibido la Insignia de plata.

Todos los encuentros finalizaron con una comida 
compartida, una charla distendida, la risa fraterna y 
los retos de encontrarnos en los Ejercicios Espirituales 
que se inician ahora y en la Asamblea provincial (6-7 
mayo en Málaga) donde nos acompañará nuestro 
querido Rector Mayor don Ángel Fernández Artime. 

Solo lo que se conoce, se ama y solo desde el amor 
podemos ser fieles a la vocación.

Maribel Merina Jaén

Más que familia: cuidando la 
fraternidad para servir con 
autenticidad



Transcribimos el artículo publicado en la pá-
gina 7 de nuestro boletín 36 de enero de 1966 
bajo el título "algunos datos estadísticos..." don-
de se nos deja mucha vida de la Asociación en 
1966.

Los datos que a continuación damos corres-
ponden al pasado año 1965. Las actividades que 
reseñamos responden a Centros, que nos envia-
ron la correspondiente reseña, que solicitamos. Si 
algún Centro no se ve citado se debe a no haber 
enviado la información pedida, lo cual quiere 
decir que existen otras actividades apostólicas o 
en mayor número, que aquí no van consignadas 
por la razón citada. Nos mueve a publicar estos 
datos […].

ACTIVIDADES APOSTÓLICAS
CATEQUESIS. Tienen catequesis organizadas o 

ayudan a las parroquias los Centros de Bilbao-
Deusto, Madrid-Don Bosco, La Coruña-Calvo 
Sotelo, Zaragoza, Elche, Barcelona-Sepúlveda, 
Barcelona-Horta, Córdoba, Valencia-Sagunto, 
Alcoy, Villena, Llaranes.

VOCACIONES: En Bilbao y Córdoba se pro-
movieron reuniones de padres de aspirantes y 
seminaristas para hablar de vocación. En Elche, 
Zamora, Allariz, Astudillo, Santa Dorotea-Bar-
celona ayudan a las casas de formación. Muchos 
cooperadores han iniciado becas sacerdotales.

BUENA PRENSA. Tienen organizados pues-
tos de difusión de Buena Prensa y Alameda: 
La Almunia de Doña Godina, Puerto Real, La 
Coruña-Hogar, Sádaba, Béjar, Monzón, Elche, 
Barcelona-Santa Dorotea, Córdoba, Allariz.

APOSTOLADO DEL DOLOR. Unos centros lo 
realizan con visitas periódicas a Hospitales, Sa-
natorios, Cotolengos y otros a enfermos parti-
culares; siempre llevan alguna cosa: medicinas, 
ropas, dinero… Lo tienen organizado los Centros 
de Deusto, Madrid-Don Bosco, La Coruña-Ho-
gar, Córdoba, Zamora, Allariz, Llaranes. [...]

INICIATIVAS DIVERSAS. Es este un capítulo 
muy interesante, que lamentamos no poder dar 
completamente. De todos modos puede resultar 
muy provechoso: En la Coruña-Hogar organi-
zan la campaña de Navidad del pobre. En La 
Almunia de Doña Godina, en Allariz ayudaron 
eficazmente a la misión y conferencias cuares-
males de la parroquia. En Sádaba, promueven 
la cultura de la población con conferencias y 
cineforum. En Béjar acuden a las Hurdes para 
repartir ropas, revistas y visitar a la gente.[…]

En Elche los cooperadores costean y sirven un 
día completo de playa, durante el verano a se-
senta niños del Oratorio semanalmente.[…]. En 
Cabezo de Torres, Murcia, dirigieron y adminis-
traron la construcción de veinte viviendas, for-
mando y asistiendo espiritualmente a los bene-
ficiarios de las mismas durante la construcción.

En Villanueva de Córdoba, Centro externo, 
los cooperadores promovieron la fiesta de María 
Auxiliadora con novena, a la que asistieron cer-
ca de un millar de personas. 

En Sevilla-Triana, los cooperadores se han 
convertido en el alma de todas las demás aso-
ciaciones salesianas. Han iniciado su formación 
los Hogares Don Bosco en Cuenca, Ripoll, Sevi-
lla-Triana.

47

Navidad siempre es compartir, más allá de regalar; 
es compartir lo que somos y ayudar a los que menos tienen 

(Toño Casado)

Decíamos ayer...

Actividades de los SSCC
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◆ Para hacer donativos a la ONG “Asociación Salesianos Cooperadores”, puede dirigirse a:
• C/ Alcalá 211, Oficina 11 - 28028 Madrid. Teléfono 913 558 548, mediante giro postal o 

cheque cruzado, a nombre de Cooperación Salesiana para los Jóvenes del Mundo.
◆ También puede hacerlo por transferencia bancaria a:

• Salesianos Cooperadores. ES91 0049 1805 4027 1016 4809, Banco Santander.
◆ Si lo desea, también puede pasar por nuestra oficina y hacerlo personalmente.
◆ También puede aportar a través del código 05175 en BIZUM.

53 AÑOS COLABORANDO
POR UN MUNDO MEJOR

Proyecto 5/2022: Espacios de vida 
en Bahía Blanca (Argentina)


